

últimos cincuenta años el valor de los terrenos ha aumentado de 500 0/0, la población rural de 250 y los capitales empleados en explotaciones rurales suben á tres billones y medio de dólares, suma que equivale en total á la empleada en la industria y ferro-carri-les. Es un verdadero *Retour á la terre* de que carecemos hoy nosotros. (1)

DANIEL CURTIS

P. S. La proposición hecha al Con-

greso de rebajar el 50 0/0 al presupuesto de agricultura nos parece un error garrafal. Es el canto del cisne. Pedir esa reducción sin trazarle un camino á la sociedad de agricultura, si va extraviada cuando se acepta el oneroso presupuesto de guerra, es una contradicción infamante para un patriota deveras. D. C.

(1) *La Société Agricole sur Eats Unis Enquete de Madame Fiedler, Ed. 1910 Paris.*

LATIGAZOS

Vénganme á mi con historias de Justicia y de Libertad....! Mientras haya débiles que, inconscientes, siguen á los fuertes, el organismo social será un Babel de vergonzosas mentiras y prostituciones.

GERARDO Zúñiga Montúfar, alto empleado de la milicia costarricense, invita á los jóvenes de buena sociedad, á que ingresen en el "Club de Tiro al Blanco."

Y me he puesto á pensar quienes son esos de la buena sociedad, y si todavía existen entre nosotros esos mezquinos delineamientos de clases y el yo sincero que llevo conmigo, al que no han podido matar las escenas diarias y vergonzosas de nuestra vida urbana, me contesta así: mientras haya quienes pongan á venta su honor y el de su familia en pago del sustento diario; mientras haya quienes echen á rodar, sobre el tapete verde de una mesa de juego, las monedas usurpadas á las cajas nacionales, mientras haya quienes vistan un traje de *limosnero*, por proporcionar á sus hijas sedas y diamantes; mientras haya quienes suponen pendiente su honor de la punta de una espada ó de la boca de una pistola; mientras haya mendicantes políticos que mienten al pueblo con todo el cinismo de un *malvado*; mientras haya burguesillos flacos, impotentes para los trabajos diarios, sin un ideal en el cerebro y una buena intención en el alma, habrá jóvenes de buena sociedad de los que invita el Sr. Zúñiga Montúfar.

RECORDÁIS del Duetto Vidal? De las noches de tormentosa lujuria, cuando nuestros *decentes* fueron á Saceriar su sed de espantosa concupiscencia? Del Duetto Vidal que se llevó muchas pesetas de nuestros señoritos y que exigió por su inmoralidad fuera del alcance de toda otra inmoralidad, ser expulsado del país como un par de extranjeros perniciosos? Los recordáis vosotros obreros,—pobres obreros—vosotros que los visteis quizá por la calle arrastrando el asco de su miseria?

Pues á ese Duetto, cuando felizmente se le antojó irse, en medio á la gran concurrencia que iba á despedir á los Srs. delegados al Congreso Americano, que iban en el mismo tren en que iba el Duetto, llegó un joven de librea, uno de los empleados de los coches oficiales, á ofendarse dos ramos de flores para que los llevaran en recuerdo de los altos funcionarios costarricenses que aprecian en lo que vale la virtud de una mujer.

Quién envió el ramo de flores?—No lo sé. Pero era enviado de la *Casa Blanca*; es una inmoralidad que se efectúa ante los ojos del público que se extraña porque persiguen al hombre malo, si á la mujer mala más bien se la premia.

Los tiempos de Babilonia se acercan. Hay muchos Baltasares endiosados y no será extraño que vean la fatídica sentencia escrita por aquella mano negra.

SE ha dicho que el mal ejemplo cunde. Hace unos días unos militares, se permitieron el placer de ir á almorzar á Curridabat, y llevaron consigo unas cuantas cajas de Wiskey y de vino. Con ese pretexto quisieron lucir sus informes y se fueron como los chiquillos á jugar allá á los fusiles, y entre esa avalancha de gastrónomos desocupados, iba Don Ricardo y nuestras principales autoridades en el ramo de guerra.

Probadlo su buen estómago y como premio por su adhesión al gobierno, se colocó sobre cada boca-manga de ellos otra raya, que significa, según dijo Octavio Montero, otra vuelta más al dogal que oprime el cuello del pueblo tantas veces defraudado.

Ahora otros militares y tristeza me da confesar que entre ellos hay algunos obreros, con el ejemplo de Curridabat, quieren ir á Desamparados á parecidas maniobras de gastronomía. Y entre esa caravana de ridículos fantoches, que no pueden hacer nada por el arrumbamiento á senderos más amplios de esta humanidad fatigada de enervamiento, irán don Ricardo y compañeros de dogal.

Y cuando vengán de Desamparados, con sus rifles al aire, en reto á la paz de este pueblo tranquilo, que no quisiera ver más armas en manos de sus hijos que las que rompen la tierra y abren las montañas para regar el grano sobre el surco, habrán comprado un grado con $\$ 16$; $\$ 10$ de la cuota para la fiesta y $\$ 6$ de alquiler de la bestia. Y yo me reiré de esos fantoches que han logrado cautivar la atención de nuestro gobierno republicano.

La prensa llegará á ser lo que debe, cuando deje de estar en manos de los hipócritas y de los vendidos. La República, en uno de estos días, publica dos gacetillas que demuestran á ojos vista, como es ella de fanática y de injusta.

La primera habla de un cochero que en una de las calles de la capital atropelló con su coche á una persona, y pide para aquel que ha sido puesto á la orden de la autoridad un ejemplar castigo.....

A renglón seguido—en irrisorio contraste—la otra gacetilla dice que el *chafeur* don Vicente Lines, casualmente atropelló á una persona, pero que como están convencidos de que el Sr. Lines es el más hábil de los *chafeurs*, confían en que no se le castigará porque fué una cosa incidental. Y después de tamaña plancha, sin

brotarle á la cara los colores, se sienta muy frescota la decana.

Esa es la labor de cierta parte de la prensa entre nosotros. Ejemplarizar esas injusticias que suponen una ley para el cochero infeliz que trabaja diariamente, y otra para el *chafeur* orgulloso que gasta guantes y que puede pagar esas mezquinas adulaciones de los periódicos.

¿Hasta cuándo estas irritantes diferencias? Hasta cuándo la prensa sabrá ser honrada para levantar el estandarte de sus sinceras convicciones, sin que veagan á marcarle su sendero los burguesillos que arrojan monedas á su paso?

NUESTROS ideales, muy por encima de estos estúpidos formalismos políticos y sociales, se quedan á la puerta del cuartel cuando deberes de *Higiene Política* nos hacen hablar de milicia, y meternos cuartel adentro.

El general...mente llamado general Román, devenga como cuatro sueldos, esa no será noticia nueva porque todos estamos convencidos de que él es el más fuerte de todos los

Las cosas y los individuos en su lugar

Hace más de dos años que en privado vengo gestionando, con respecto á un reclamo, cuya resolución no oponía ninguna dificultad y se hubiera arreglado de un plumazo, si mi parte contraria hubiera obrado con lógica y buena fé.

El asunto es haberle rebajado, injustamente, á mi hijo la pensión que le correspondía como bequista en el Liceo de Costa Rica. Y tan es injustamente, que seguiré mi reclamo, siempre que la parte contraria no apele á la prescripción, que es la puerta que la ley abre á los que no quieren cumplir con sus compromisos.

Vea, Sr. Brenes Mesén, como sus tres hojas, á más de ser groseras, carecen del apoyo jurídico. Siempre me contestó Ud. que no había razón moral ni material para reconocer esa deuda. Quién tiene pendiente una deuda, moralmente la debe siempre, en cualquier momento, aunque el deudor pueda ampararse á la prescripción, pasado un tiempo. Quién debe, debe. Es decir que hay razón moral para ese reconocimiento, y en un tiempo hubo también razón material; me descuidé, y el gobierno alega prescripción. Valiente modo de pagar cuentas! Todo eso buen provecho le hace al Sr. Subsecretario en su calidad de neófito principiante en derecho! Con respecto á que en su última nota me habla del espíritu de la ley, le contestaré que ese es el caballo de batalla de todo litigante derrotado. Lo legal y lógico, es atenerse y juzgar por la letra de la ley, porque pensando como Vd., estaríamos siempre al arbitrio de los jueces muchas veces venales.

No haría tanto hincapié en el presente asunto, si no hubiera visto desde el principio mala voluntad en mi contra por parte de quien debiera juzgar con entera honradez. En mi poder está una nota del ex-ministro Anderson, tratando del mismo asunto, donde me dice "qué no se puede volver sobre lo andado."

El proceder del Sr. Oreamuno, siguiendo las arbitrariedades del Sr. Brenes Mesén, no me extraña. Cada uno en su lugar.

Si al menos pudiera exclamar "hay jueces en Berlín."

CONSTANTINO ALBERTAZZI

Agosto, 20 1911

chupópteros y como si fuera un gato, exprime hasta la última gota de leche de la madre gata que es la nación. Pero es que el general...mente llamado general Román, percibe un sueldo por instructor de artillería, y él no hace más que ver de vez en cuando, las clases que da el verdadero instructor de artillería don Benigno Artavia.

El país esta pobre, no hay ni para pagar los empleados de deveras, pero sí para pagar á los instructores que no dan una clase?

Esa es la rebaja prometida á la guerra, ese el cumplimiento de los supremos compromisos contraídos con el pueblo. Por no hacer nada el Sr. Román devenga un sueldo mayor que el del Presidente de la República, y digo que por no hacer nada porque aquí no existen las revoluciones más que en la mente de los Ministros que quieren trabajar su candidatura con las bayonetas, y porque aunque hubiera esas revueltas el Sr. Román no asistiría, ya que el aseguró una vez que las leyes de su país se lo impiden.

FERRARI

Observaciones

Durante las funciones del Teatro Nacional hemos notado algunas deficiencias de parte del público que sería bueno se corrigieran para poner en buen recado nuestra educación. Cuando va á terminar la representación, una apresurada mayoría se levanta de sus asientos, impidiendo á los verdaderos amantes del arte, poder juzgar de la obra hasta el final. Lo más correcto es esperar á que bajen el telón, para no interrumpir el espectáculo.

En los intermedios, es lo contrario; á pesar de que los timbres indican al público cuando debe ocupar su asiento, por lo general acuden tarde, cuando la orquesta comienza la partitura; buscando asientos y acomodándose, hacen un ruido infernal, en todo esto, la obra desmerece por la falta de atención. Corrijanse estos defectos.

No perdemos la oportunidad para apuntar un descuido de la policía, que tolerado puede traer malas consecuencias. Por las ventanas de la cantina del Teatro Nacional; se colan algunos niños; de allí, escapan y se esconden ya en el Foyer ó en algún otro departamento.

Una caída de estos chicos puede ocasionar un disgusto á sus padres.

Lo curioso del caso (aquí lo cómico) es que muchas veces no son sólo *gamine* los que se colan; muchas veces se encuentran *narcisos* que muy *orondos* se tuercen los bigotes en cómoda luneta y sin embargo... pasaron por las ventanas de la cantina!

Fé de erratas

Nos dice nuestro colaborador Tomás que en su artículo los Degenerados del número pasado salieron varios errores que si no varían el concepto fundamental de la idea, si desfiguran la corrección del artículo: helos aquí: párrafo tercero, al hablar de los gobernantes viciosos, léase, "hermafroditas", y nó *mafroditas* como salió.

Párrafo siguiente: "Donde faltan hombres probos y rectos, voluntariosos é impulsivos... etc; así és, nó "impulsorios"

Donde dice "el pueblo americano á estudiado ese punto de su vida..... léase: el pueblo americano á cuidado ese punto de su vida"

Y finalmente donde dice "degenerados imprudentes, léase: degenerados impudentes"

¿Está Ud. construyendo alguna casa? Necesita balustrados de toda clase, columnas, cenefas, es todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este, 50 varas al Oeste del serradero de Mr. Wolf.